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PRESENTACIÓN 
 

¡EL HUNUCMÁ QUE TU QUIERES! 

 
Al asumir el cargo de Alcaldesa Municipal tuve el 
compromiso de actuar bajo los principios de 
legalidad, honradez y eficiencia. 

 
Al mismo tiempo, estoy convencida que informar 
sobre el estado que guarda la administración 
pública es una obligación de quienes gobernamos y 
un derecho de los ciudadanos. Además, este 
ejercicio democrático y republicano legítima el 
actuar de los gobiernos y exalta el trabajo de 
quienes administramos recursos públicos 
destinados al desarrollo y bienestar de la sociedad. 

 
Esta administración ha buscado en todo momento 
que sus decisiones traigan beneficios que 
transciendan en la historia inmediata y futura de 
este municipio, una nueva imagen de la función 
pública, un nuevo rostro de la administración en 
donde se tracen puentes de comunicación, donde el 
diálogo permanezca entre ciudadanos y gobierno 
consolide los mecanismos democráticos que se han 
alcanzado. 
 
Hoy Hunucmá es mejor que hace un año, somos un 
municipio dinámico, porque tenemos nuevas y 
mejores vialidades, avanzamos en el desarrollo 
urbano, iluminamos nuestras calles; somos un 
municipio seguro, porque tenemos policías mejor 
capacitados, mejor equipados y con más 
herramientas tecnológicas para el desarrollo de su 
trabajo de manera más eficaz; somos un municipio 
ordenado, con finanzas públicas sanas, un marco 
jurídico renovado y con capacidad de gestión para 
hacer frente a los retos del Desarrollo Municipal; 

somos un municipio de oportunidades, con un 
fuerte impulso a la economía y capaz de atender de 
manera oportuna y con amplio sentido humano a 
los grupos más vulnerables de nuestra población, 
por eso, cada día hacemos de nuestro municipio, el 
Hunucmá que tú quieres. 
 
Esté es un balance de lo que juntos hemos realizado 
en esta gestión de gobierno, en la cual renovamos la 
imagen del municipio, entrego las cuentas y los 
resultados que hemos obtenido por nuestro 
querido Hunucmá, al que tanto queremos, por el 
que trabajamos día a día y del que nos sentimos 
plenamente orgullosos. 
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CEDULAS CATASTRALES 7,650
OFICIOS 91
ELABORACION DE PLANOS 227
REVISION DE PLANOS 80
DILIGENCIAS DE VERIFICACION DE MEDIDAS 369
TRAMITES A FONDO LEGAL 143
AVALUOS CATASTRALES 7,713
EXPEDICION DE COPIAS CERTIFICADAS 3,310

SERVICIOS BRINDADOS A LOS CIUDADANOS

Total de servicios brindados en este periodo 
que se informa.

19,583

MARCO JURÍDICO 
 

De acuerdo con el artículo 77 base VI de la 
Constitución Política del Estado de Yucatán y los 
artículos 39 y 56 fracción VII de la Ley de Gobierno 
de los Municipios del Estado de Yucatán, se 
presenta el Segundo Informe de Resultados del 
Ayuntamiento de Hunucmá 2021-2024. 

 
El objetivo de este documento es manifestar el 
estado general que guarda la Administración 
Pública Municipal y hacer mención expresa de las 
acciones y los resultados relacionados con la 
ejecución del Plan de Desarrollo Municipal 2021-
2024. 

 
El Segundo Informe de Gobierno rinde cuentas de 
los logros y avances, del 1 de septiembre del 2022 al 
31 de agosto del 2023, encaminados a establecer y 
conducir con eficiencia un modelo viable de 
desarrollo económico sostenible, ordenamiento 
político y convivencia entre todos los sectores de la 
sociedad. 

 
A través de la Dirección Jurídica del H. 
Ayuntamiento de Hunucmá, se atendieron 9 Juicios 
de amparo en curso, 10 Juicios de amparo 
concluidos, 26 Juicios laborales en curso, 5 Juicios 
laborales concluidos, 1 Juicio de oralidad familiar en 
curso, 1 Expediente del Centro de Justicia Penal 
Federal, 8 Expedientes en curso de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de Yucatán 
(CODHEY), 5 Expedientes concluidos de la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado de Yucatán 
(CODHEY) y en conjunto con el Tribunal Unitario 
Agrario una Solicitud de Avalúo por el INDAABIN, 
teniendo un total de 66 procesos legales ante los 
tribunales correspondientes que involucran al 
Municipio, se brindó atención y asesoría jurídica a 

las diversas dependencias municipales, se otorgó 
asesoría y revisión de dictámenes a las Comisiones 
de Regidores de este H. Ayuntamiento, se atendió el 
Módulo de Enlace Municipal para la Ley de Acceso a 
la Información y se analizaron y elaboraron 48 
contratos y/o convenios de diferentes modalidades. 

 

CATASTRO MUNICIPAL 
 

Así mismo, con el fin de mantener actualizados los 
registros catastrales que permitan tener un 
inventario de los bienes inmuebles del Municipio de 
Hunucmá, contamos con el departamento de 
Catastro Municipal, que tiene como objetivo 
principal proporcionar de forma certera la 
información geográfica que contribuye a los 
procesos en la realización de los trámites brindados 
en esta Dirección, abarcando las localidades de 
Texán de Palomeque, Hunkanab, San Antonio Chél, 
y Sisal, con la apreciación de imágenes. Incluyendo 
fotografías de los frentes de los predios con una 
cobertura de zonas principales del municipio de 
Hunucmá que permite visualizar el estado actual 
de predios desde una computadora. 
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1.1 

GOBIERNO Y DMINISTRACIÓN 
EFICIENTE 

 
La prioridad del gobierno es garantizar las 
condiciones para una mayor eficiencia, buscando 
impulsar la participación democrática de la 
ciudadanía en el monitoreo, seguimiento y 
evaluación de la gestión municipal, haciendo 
respetar la Ley, administrando los recursos con 
transparencia y rendición de cuentas. 

 
Queremos una administración pública, eficiente, 
transparente y honesta que ayude a consolidar la 
confianza ciudadana en las instituciones 
gubernamentales. 

 
Con el objetivo de mantenernos preparados ante 
cualquier emergencia de Huracanes que se 
presenten, estaremos trabajando de manera 
coordinada con diferentes dependencias de 
atención y seguridad, estaremos listos ante esta 
Temporada De Huracanes 2023 para atender los 
riesgos que corra la cabecera municipal y las 
comisarias, contando con un equipo Municipal de 
Protección civil capacitado. 

 
Construyendo un Hunucmá más seguro y digno para 
todos. La seguridad pública ha sido una exigencia 
social en nuestro territorio, por ello, reforzamos los 
esquemas de seguridad pública y llevamos acciones 
de manera coordinada con los órganos del Gobierno 
del Estado que imparten justicia, con la finalidad de 
garantizar la tranquilidad, paz y protección de la 
integridad física y moral de la población. 

Con respecto al apartado Igualdad de Género, 
describimos las acciones realizadas en seguridad, 
prevención y justicia para atender y erradicar la 
violencia contra las niñas, adolescentes y mujeres. 

 
Con el propósito de ser un municipio transparente, 
se crea el Comité Municipal de Transparencia, con la 
finalidad de dar a conocer cada una de las 
actividades en las cuales se realizan las erogaciones 
necesarias para el crecimiento y funcionamiento de 
esta administración y así dar los resultados 
esperados ante la sociedad. 
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1.2 

CABILDO 

 
Expreso un amplio reconocimiento a las regidoras, 
regidores y síndico municipal de todas las fuerzas 
políticas representadas en el Honorable 
Ayuntamiento, su espíritu democrático, la riqueza 
de sus aportaciones y su voluntad política, hicieron 
posible construir los acuerdos necesarios para que 
Hunucmá avanzara en su agenda de desarrollo. 
 
 La Secretaría General del Ayuntamiento ha puesto 
especial atención en fortalecer estos acuerdos y 
mantener un clima de civilidad y  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

de coordinación que nos han permitido obtener, 
como resultado, una buena conducción de la 
política interior, que ante todo preserva el interés 
común y el orden social. 
 
Dentro de las funciones del máximo Órgano de 
Autoridad del Municipio, En este periodo que se 
informa, se han realizado 65 sesiones de cabildo de 
las cuales 56 fueron de carácter extraordinario y 9 
de carácter ordinario. Se tomaron acuerdos de 
cabildo, de los cuales 56 acuerdos fueron aprobados 
por Unanimidad y 9 acuerdos fueron aprobados por 
Mayoría. 
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1.3 

ATENCIÓN CIUDADANA 

Atención ciudadana es el canal de interacción entre 
el gobierno municipal y los habitantes, por lo que se 
ha brindado alrededor de 4,389 apoyos 
económicos, mismos que fueron atendidos y 
turnados a la oficina de presidencia para darle 
pronta respuesta al ciudadano, teniendo un monto 
de inversión de $2,181,756.80 pesos. Entre los que 
más destacan están: personas de escasos recursos, 
compra de medicamentos, ayuda social, apoyo al 
deporte, consultas médicas, gastos funerarios y 
viajes a diferentes centros de salud. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En este año se puso en marcha una campaña de 
Empleo Temporal, cuyo objetivo fue hacer frente a 
un problema nacional de desempleo, que como era 
de esperarse, tuvo impacto en nuestro municipio. 
Con este programa se estuvieron incorporando de 
forma eventual personas desempleadas de la 
comunidad, que se desempeñaron en actividades 
municipales, principalmente de limpia y de 
mantenimiento urbano, entre otros oficios y 
actividades comunitarias. 
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1.4 

FINANZAS 

 
Asegurar un manejo responsable de los recursos 
públicos, así como contar con mayores recursos los 
cuales se reflejan en la mejora de la calidad de vida 
de los ciudadanos, son una prioridad para el 
Gobierno Municipal de Hunucmá, para lo cual, 
hemos llevado a cabo diversas acciones y 
estrategias encaminadas a incrementar la 
recaudación municipal, además de fortalecer la 
hacienda pública. 

 
Gracias a los grandes esfuerzos que se han realizado 
para atraer recursos al municipio, se obtuvo un 
importante control en el consumo de Energía 
eléctrica y Combustible, que al paso de los meses en 
este Segundo año de gobierno hemos aprovechado 
al máximo estos recursos, logrando así, que hoy 
contemos con un gasto mensual muy bajo en 
comparación con meses anteriores. 
Hacemos mención que en este Segundo año de 
administración hemos tenido un techo financiero 

por el periodo que se informa de $ 12,360,309.44 
pesos en concepto de energía eléctrica, la cual es 
consumida por los espacios públicos con los que 
contamos en el municipio, al igual que el sistema de 
agua potable, oficinas, canchas deportivas, campos, 
casa de la cultura y departamentos. 
 
 
De igual forma contamos con el consumo de 
combustible, el cual, nos ayuda al cumplimiento con 
todos los viajes solicitados para diferenciantes 
centros de Hospitalarios, viajes a otros municipios, 
diligencias a la ciudad de Mérida, rondines 

policiacos, entre otros viajes que se realizan de 
manera diaria. Hago mención que, en el transcurso 
de este Segundo año hasta la fecha, hemos tenido 

una erogación por un monto total de $ 
5,704,460.78 pesos.  
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2.1 

SEGURIDAD PÙBLICA 

 
Una de las principales atribuciones del municipio es 
la de prestar el servicio de seguridad pública para la 
ciudadanía, que tiene como fin salvaguardar la 
integridad y derechos de los Hunucmenses, como lo 
es la preservación de la libertad, el orden y la paz 
pública. Por lo que esta autoridad es competente y 
alcanzará los fines mediante la prevención, 
persecución y sanción de las infracciones y delitos, 
así como la reinserción social del delincuente y del 
menor infractor. 
 
En Hunucmá sabemos que una de las exigencias 
principales de los ciudadanos es la seguridad, por lo 
que realizamos distintos operativos 
intermunicipales en coordinación con los 
municipios circunvecinos, donde se busca evitar 
delitos al público en general, se han atendido al 
llamado de ellos, de los cuales son visitas de 
inspección a comercios que se encontraban 
laborando sin permiso, procesos administrativos a 
desarrollos inmobiliarios por falta de 
documentación, procediendo así, a la cancelación 
temporal de las respectivas obras y se han realizado 
filtros de seguridad para detectar personas con 
arma de fuego, arma blanca o sustancias toxicas. 
 
Dentro de la Dirección de Seguridad Pública y 
Tránsito se han llevan a cabo actividades en materia 
de proximidad social como son: 
 
 
 
 

 

TRANSITO Y VIALIDAD 
 

 Apoyo en la vigilancia, se realizaron 205 días 
de vigilancia en las afueras de 19 escuelas 
(PREESCOLARES, PRIMARIAS, SECUNDARIAS 
Y PREPARATORIAS), cubriendo entradas y 
salidas, beneficiando a unos 6,000 
habitantes. 
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 Con el fin de apoyar las solicitudes de 
personas de escasos recursos, se realizaron 
1,183 servicios de traslados de ambulancia. 

 Así mismo se llevó a cabo el Programa de 
Alcoholimetría cuyo objetivo es la 
prevención de accidentes de tránsito en los 
cuales se colocaron 126 retenes en 
diferentes puntos estratégicos para la 
revisión adecuado, dando como resultado la 
detención de 82 conductores no aptos para 
seguir con sus vehículos y fueron acreedores 
de una sanción administrativa. 

 
 Se realizo durante este año 1,698 

detenciones por infracciones 
administrativas, se recaudó un total de 
$372,085.00 pesos por dichas 
infracciones. 
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MANTENIMIENTO Y COLOCACIÓN DE 
SEÑALAMIENTOS 

 

 Se realizo la Restauración de pinturas de los 
pasos peatonales en la cabecera municipal al 
igual que en la comisaria de Sisal Pueblo 
Mágico y la comisaria de Texan Palomeque. 
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 Se colocaron más de 75 discos de altos y 75 
señalamientos de topes en el transcurso del 
año que se informa abarcando las comisarías 
de Sisal y Texan de Palomeque.  
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EQUIPAMIENTO EN SEGURIDAD 
 
Como bien se sabe una de las cosas fundamentales 
para la seguridad y vigilancia del municipio de 
Hunucmá y sus comisarías, es de gran importancia 
que los elementos de nuestro equipo policiaco 
cuenten con suministros y herramientas de trabajo 
para atender de manera inmediata y oportuna los 
requerimientos de la ciudadanía, así mismo brindar 
lugares dignos para las y los elementos policiacos. 

 
Por otro lado, con el fin de apoyar en el 
equipamiento de nuestro grupo policial se han 
realizado diversas actividades como lo son: 
 

- Gracias a la gestión ante la SSP, se recibió en 
comodato una camioneta para patrullar y 
una motocicleta, para poder reforzar tanto 
traslados y patrullajes diarios. 
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- Se rehabilito una caseta de ambulancia en la 
calle 33 por 18 de la colonia Baltazar 
Ceballos. 
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- Se logro la adquisición de dos tanques de 
oxígeno para las ambulancias con el fin de 
contar con el material de primeros auxilias 
para cualquier urgencia médica. 
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Elementos de la Policía Municipal recibieron 
uniformes nuevos que permitirán distinguirlos por 
corporación: de seguridad, y grupo táctico; con el fin 
de dignificar la imagen de los policías y lograr 
reflejar la fuerza, el respeto y la autoridad, durante 
este periodo que se informa se realizó la entrega de 
un total de 2 juegos de uniformes nuevos, 
consistiendo en camisolas y pantalones, además se 
entregaron botas tácticas, cinturones, fornituras y 
gorras. Teniendo una erogación en equipamiento y 

uniformes un total de $ 187,812.80 pesos. 
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2.2 

PREVENCIÓN DEL DELITO 

 
En cuestión del área de seguridad pública la 
prevención ocupa un papel de suma importancia, es 
por ello por lo que a través del Departamento de 
Prevención del Delito hemos llevado a cabo 
actividades y programas, donde se ha logrado un 
acercamiento entre la sociedad y la policía 
municipal para generar mayor confianza y así poder 
trabajar en conjunto en la prevención de conductas 
antisociales y posibles hechos delictivos, así como 
fomentar la cultura de la denuncia. 

Así miso una de las virtudes importantes es la 
comunicación y empatía que se ha forjado entre 
ciudadanos y la policía logrando una evidente 
participación y colaboración para reforzar la 
seguridad en sus colonias, actualmente contamos 
con un total de 8 comités vecinales; en las diferentes 
colonias, como las son: San Pol, San Juan, Santo 
Domingo Fátima, Centro, Itzimna, San Martin y 3 
Reyes, mismas que coadyuvan para mantener la 
seguridad del Municipio de Hunucmá. 

 

 

 

 

 

 

 

Por otra parte, sean realizado diversas pláticas, 
talleres, conferencias a escuelas y ha empresas 
como Kekén y Prudence, principales temas que se 
han impartido y dado a conocer son: 

 

 

 

 

 

 

 Uno de los temas principales es el Bullying. 

 Violencia familiar. 

 Habilidades para la vida. 

 Abuso de sustancias. 

 Valores. 

 Respeto a la vida animal. 

 Uso debido de las Redes Sociales. 

 Educar sin lastimar. 

 Autocuidado de la salud mental. 

 Prevención social de violencia y 
delincuencia. 

 Ferias de prevención en la cual contamos 
con la participación de las comisarias San 
Antonio chel, Huncanab y Texan. 

 Educación sexual enfocado en la prevención 
de la violencia. 
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Gracias a estos temas impartidos, impactamos con 
un total de 6 escuelas primarias, 6 escuelas 
secundarias, 3 preparatorias, un kínder y la 
participación de una escuela primaria del Municipio 
de Umán; teniendo como resultado un total de 3061 
alumnos, 521 padres de familia y 2 Empresas (Kekén 
y Prudence). 
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EVENTOS 
En coordinación con el director de la escuela 
secundaria Rubén Darío Hernández y la unidad 
canina K-9 a cargo del mando Santiago Uicab, se 
impartió la plática de las adicciones con una 
duración de una hora, posteriormente se llevó a 
cabo una demostración de los trabajos que realizan 
los oficiales k-9, con participación de los alumnos y 
apoyo del departamento de prevención del delito se 
culminó de una manera satisfactoria y con mucho 
entusiasmo. 
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PARTICIPACIÓN CON INSTITUCIONES 
 
Durante el marco del Día Internacional de la Salud 
Mental y como parte de las actividades del 
Departamento de Prevención del Delito de la 
Dirección de Seguridad Pública, se llevó a cabo la 
Mesa Panel "Suicidio y Abuso de Sustancias", con la 
participación de diversos representantes de nuestra 
comunidad. 

El objetivo fue exponer las diferentes perspectivas 
sobre el tema de cada sector y generar propuestas 
para la prevención de estos problemas que afectan 
a las y los jóvenes, se contó con la presencia de 
autoridades y alumnos de la preparatoria Hunucmá, 
COBAY Y CECYTEY, así como la presencia del grupo 
Kekén, autoridades religiosas, instituto de la mujer 
y del síndico municipal. 
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2.3 

TRANSPORTE 

En esta administración que presido se desarrollaron 
una serie de actividades a través del departamento 
de transporte con la finalidad de prestar el servicio 
con orden, mayor seguridad y calidad, bajo un 
régimen de trato humano y seguro a los usuarios. 

Con el fin de inspeccionar y vigilar la prestación de 
servicios públicos en los diferentes medios de 
transporte se realizaron diversas actividades:  

 Se instalaron pequeños retenes de vigilancia 
en diferentes puntos estratégicos como; 
escuelas secundarias, preparatorias y otros 
puntos esenciales para una mejor revisión y 
control de los servicios de transporte 
público, con la finalidad de procurar la 
seguridad e integridad de los estudiantes 
que ocupan el servicio público en la 
modalidad de mototaxis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Se realizaron mesas de trabajo para la 
regularización de diferentes puntos, 
contamos con la participación de 9 
agrupaciones sindicales de mototaxistas, 
para que sean identificados y autorizados 
mediante gafetes y número económico 
asignado por la dirección de transporte 
público. 

 

 

 

 

 

 

 

 Se realizaron mesas de trabajo para mejorar 
las prestaciones de servicios públicos en la 
modalidad de mototaxis, así como la 
integración de 5 nuevas agrupaciones 
sindicales en el proyecto de regularización 
para que de igual forma sean identificados y 
autorizados. 
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 se llevó a cabo operativos de inspección y 
vigilancia en diferentes medios de 
transporte que presten servicios públicos en 
puntos estratégicos; con el objetivo de 
procurar la seguridad e integridad de los 
ciudadanos en el transporte que viajan hacia 
la localidad y los municipios vecinos. 

 

 

 

 Se verifico e inspecciono en coordinación 
con las agrupaciones sindicales, los vehículos 
de mototaxis que prestaran servicio público 
de mototaxis a las y los ciudadanos de 
Hunucmá.  

 

 

Por otro lado, con la iniciativa de contar con un 
grupo de trabajo bien asesorado el equipo de 
transporte realizo un curso de vialidad para las 14 
agrupaciones de mototaxis registrados en la 
dirección de transporte para así poder reforzar la 
cultura vial en la prestación de servicios públicos.  
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2.4 

PROTECCION CIVIL 

CONTINGENCIAS 
 

Hunucmá comprende de 599.10 kilómetros 
cuadrados de extensión territorial, su conformación 
orográfica, plana, clasificada como llanura de 
barrera en su mayor extensión; donde existen 
playas, cenotes y aguadas, exige a las autoridades y 
a los habitantes mantenerse informados y 
capacitados para enfrentar los embates de los 
fenómenos naturales, así como huracanes, lluvias, 
incendios o siniestros provocados por accidentes de 
tránsito. 

 
ATENCIÓN A SITUACIONES DE RIESGO 
 
En este rubro, hemos atendido de forma oportuna a 
los reportes de los ciudadanos, como resultado de 
los esfuerzos hemos brindado el servicio de apoyo a 
2 familias y 5 escuelas para la captura y control de 
abejas, 3 reportes de culebras por parte de familias 
y 3 reportes de fugas de gas en viviendas. Cada 
atención se realiza con el fin de mitigar los riesgos 
que presentan los animales hacia el ciudadano y 
posteriormente canalizar al animal capturado y 
llevarlo a un lugar seguro de acuerdo con su hábitat 
y donde no presente un peligro a la ciudadanía. 
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Otra de las actividades realizadas para la mitigación 
de riesgos son los cortes y podas de árboles 
frondosos que obstruyen la vía pública o ponen en 
riesgo alguna vivienda del ciudadano, tanto en la 
cabecera municipal como en comisarías, 
actualmente hemos atendido en total 143 podas de 
árboles que obstruyen la vía pública de la ciudad, 10 
cortes y podas de árboles en centros educativos, 8 
podas en diversas carreteras de Hunucmá, 29 en 
comisarías y 12 podas de árboles entre colonias y 
parques, haciendo un total de 202 cortes y podas de 
árboles realizados durante el periodo que se 
informa. 
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Con este propósito, durante este segundo año de 
gestión, el gobierno municipal se sigue enfocando 
en diversas acciones que tienen como objetivo 
fortalecer la capacitación y equipamiento de 
nuestros cuerpos de auxilio y de manera paralela, 
promover una cultura de prevención. 

 
Las contingencias que durante este segundo año 
enfrentamos y solucionamos favorablemente a 
través del área de protección civil fueron 25 
incendios forestales por diferentes zonas de nuestra 
población tanto en colonias como en carreteras, 
terrenos baldíos, escuelas y casas,  de la misma 
manera el departamento mantuvo 11 verificaciones 
en diferentes negocios, empresas, bares, cocinas 
económicas y eventos realizados por el municipio 
para estar certeros de que cumplan con lo necesario 
para su debido funcionamiento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
A partir del inicio del periodo que se informa hasta 
la fecha, el departamento de protección civil es el 
principal colaborador en diferentes actividades con 
los departamentos municipales tales como el DIF 
municipal, salud, cultura y por supuesto Presidencia 
Municipal brindando apoyo a la ciudadanía. 
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P á g i n a  | 28 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

3.1 

SERVICIOS PÚBLICOS 

 
Trabajamos en la resolución de diversas 
problemáticas locales en coordinación de las 
subdirecciones de alumbrado público, cementerio, 
limpieza, aseo urbano, parques y jardines, por lo 
que día a día hemos atendido cada uno de los 
reportes y necesidades expuestas por la población 
con el fin de mejorar los servicios para toda la 
comunidad, es por ello, que los ciudadanos de 
Hunucmá reciben hoy en día servicios públicos 
municipales eficaces, eficientes y de calidad, 
mediante sistemas oportunos en las áreas de 
nuestra competencia. Se brindó, el apoyo a 
Instituciones Educativas, Parroquias, vialidades, 
comisarias y espacios públicos con el 
mantenimiento de sus instalaciones eléctricas, 
áreas verdes, parques y jardines. 
 
De igual forma es de suma importancia la 
responsabilidad del cuidado de los vehículos a cargo 
para el cumplimiento de las labores, es por ello por 
lo que contamos con un total invertido en 
mantenimiento de vehículos en general por un 
monto de $269,269.72 pesos con el objetivo de 
siempre contar con los vehículos en buenas 
condiciones para el cumplimiento de las 
obligaciones que se dan día a día en la dirección de 
Servicios Públicos y subdirecciones. 

 
ALUMBRADO PÚBLICO 
 
Nuestra meta en materia de alumbrado público es 
lograr la cobertura al 100 % de la iluminación de los 
espacios públicos y en general, que abarque a todo 

el Municipio, así como satisfacer los esquemas de 
sustentabilidad, instrumentando mecanismos 
adecuados y eficientes en calles, avenidas, parques, 
jardines, mercados y otros sitios públicos. Como 
parte de nuestra responsabilidad, atendemos las 
necesidades y damos respuesta oportuna en la 
reparación y mantenimiento de las luminarias 
públicas del municipio de Hunucmá y sus 
comisarías. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Durante este ejercicio que informamos del 01 de 
septiembre del 2022 a la fecha se han atendido y 
supervisado 852 reportes de la ciudadanía, con un 
total de 904 luminarias reparadas. 
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ATENCIÓN A LUMINARIAS 

El rubro de otras reparaciones incluye: despeje de 
luminarias, trepar cuchillas, reinstalación de 
luminaria, construcción de registro eléctrico, 
construcción de base de concreto para poste, 
verificación de avenidas, verificación de colonias y 
de comisarías. 
 
 
Con la finalidad de mantener nuestros espacios 
públicos iluminados realizamos una inversión total 
de $1,092,481.06 pesos en diferentes actividades 
como la reposición de materiales en los 18 parques, 
en las comisarías, avenidas y vialidades, como se 
muestra en la siguiente tabla. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Periodo Septiembre 2022 a Julio 2023 

Materiales utilizados Cantidad Unidad 

Focos 904 Pza. 

Fotoceldas 1102 Pza. 

Base de fotocelda 289 Pza. 

Socket 233 Pza. 

Brazo metálico 80 Pza. 

Cable unipolar 3102 Mtrs. 
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Con estas acciones hemos logrado un resultado 
promedio de 82.5% del territorio municipal que 
cuentan con un servicio de alumbrado en buenas 
condiciones. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

    Motivo 
Periodo Septiembre 2022 a Julio 

2023 

Apagadas 117 

Prenden y apagan 227 

Mal estado 53 

Baja intensidad 96 

Sectores apagados 61 

Otros 201 
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ASEO URBANO, PARQUE Y JARDINES 
 
En coordinación con el Departamento de Aseo 
Urbano hemos realizado un trabajo continuo para el 
mantenimiento de los espacios públicos, con base 
en una estricta planeación para mantener la imagen 
municipal. Entre los lugares atendidos y trabajos 
realizados destacan: 

 
 La realización del constante mantenimiento 

a los 3 parques principales del Municipio en 
cuestión de limpieza, podado de áreas 
verdes, así como restauración de pintura, 
con el objetivo de tenerlos en óptimas 
condiciones y la facilidad de poder 
brindarles a los Hunucmenses un ambiente 
agradable. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Así mismo llevamos a cabo una intensa 
jornada diaria de limpieza y aseo de calles, 
en el que realizamos trabajos de corte y 
chapeo de maleza en calles, caminos, 
avenidas; recolectado la basura generada en 
el rastro, mercado municipal, cementerio, 
negocios (que lo requieren), escuelas y las 
comisarías. Hemos dado la atención de 
forma continua y permanente al 100% de los 

espacios públicos de las colonias de la 
cabecera municipal y brindando atención a 
las 4 comisarías, de manera que la recolecta 
de basura asciende a grandes cantidades. 

 

 

 

 

 

 
 Se han realizado atenciones integrales 

(poda, riego, limpieza de pisos, desgajes de 
árboles, recolección de basura, etc.) de 
todas las áreas con las que se cuenta, por 
ejemplo, los 3 parques pertenecientes a la 
cabecera municipal, comisarias, iglesias, 
escuelas, avenidas, negocios y la recolecta 
de grandes toneladas de basura. 
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Cabe señalar, que con la finalidad de poder llevar a 
cabo estas actividades antes mencionadas hemos 
tenido una inversión total de $ 330,144.00 pesos los 
cuales, fueron destinados para la compra de 
materiales, herramientas de gran importancia y 
reparación de máquinas con el objetivo de siempre 
poder cumplir con las obligaciones que fueron le 
fueron asignadas a este departamento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
. 
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AGUA POTABLE 
 
Este servicio, es considerado de vital importancia 
para todos los habitantes de este municipio, ya que 
es el agua un derecho inherente a todos e 
indispensable para nuestra existencia. En este 
segundo año de administración, hemos tratado de 
brindar un mejor servicio, por lo que se ha mejorado 
notablemente, a través de la reparación y 
mantenimiento a toda la red de agua en general. 

 
En este periodo que se informe se han atendido 
durante el periodo comprendido un total de 322 
reportes de fugas de agua entre calles principales, 
colonias y comisarias, 146 reportes de falta de agua 
y la verificación de 60 reportes de tomas de agua, 
tanto en negocios y domicilios, con la finalidad de 
comprobar el correcto funcionamiento de este 
servicio, teniendo como resultado un monto de 
inversión de $22,040.00 en compra de materiales 
para el mantenimiento y reparación de fugas 
regulares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nuestro objetivo ha sido ampliar la infraestructura 
de abastecimiento de agua potable, así como 
asegurar su funcionamiento; en este sentido, 
procuramos el mantenimiento de los sistemas 
hidráulicos, así como la purificación correcta del 
agua, es por ello por lo que, se ha invertido un total 
de $ 221,733.60 pesos en Hipoclorito de sodio, 
químico el cual se encarga de desinfectar el líquido 
vital que llega a los hogares de las y los 
hunucmenses. 
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Para asegurar el abastecimiento del vital líquido en 
cada uno de los hogares de los Hunucmenses, 
contamos con el funcionamiento de 5 bombas 
principales y 3 bombas de rebombeos para presión 
de agua en la cabecera municipal, 3 bombas de agua 
y 3 bombas de rebombeo en la comisaria de Sisal 
Pueblo Mágico, 1 Bomba en San Antonio Chel, 2 
bomba de agua en Texan Palomeque y 1  Huncanab 
teniendo un total de 12 bombas sumergibles en 
gran profundidad y 6 bombas de rebombeo para 
presión y la extracción de agua potable en área 
urbana, de igual forma se ha realizado la reparación 
y el mantenimiento de cada una de las bombas para 
su correcto funcionamiento, por lo consiguiente 
contamos en este periodo que se informa una 
inversión total de $ 604,418.04 pesos. 
 
 
 
Por otra parte, se han realizado diversas actividades 
de suma importancia en las cuales se forma parte de 
ellas, por ejemplo: 
 

 Formamos parte de la presentación del 
programa PRODER 2022-2023. 

 Se realizo el ajuste de los hilos grafitados de 
la bomba de Sisal 

 Por cuestiones de un accidente ocasionado 
por una línea telefónica a las redes, 
procedimos a la reparación de una fuga de 6 
pulgadas carretera Hunucmá – Texan en la 
puerta de la empresa SOLO-NOI. 

 Se realizo la reparación de una fuga de 8 
pulgadas colocándole una abrazadera en la 
calle 30 por 28 y 26 centro. 

 En coordinación con el gobierno federal 
realizamos un termo – fusión por parte de la 
JAPAY para una tubería de 12 pulgadas de 
polietileno. 

 Y gracias al apoyo del gobierno del estado se 
llevó a cabo un estudio para checar la 
presión de las bombas de Hunucmá y Sisal. 
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CEMENTERIOS 
 
En materia de camposantos implementamos la 
Actualización y Regulación de espacios asignados en 
el cementerio municipal, proporcionando Certeza 
Jurídica a los usuarios de los panteones municipales 
mediante la regularización, actualización y 
asignación de beneficiarios en los documentos 
oficiales. Con estas acciones se han realizado: 
 
Durante este periodo que se informa se han 
realizado 50 Inhumaciones entre adultos e infantes; 
111 Exhumaciones entre adultos e infantes, 
sumando 161 acciones realizadas. 
 
Se realizó la entrega de materiales y herramientas 
adecuadas a los trabajadores del departamento; 
consiste en: 1 desbrozadora, cubetas de pintura, 
carretillas, picos, palas, guantes, escobas y rastrillos. 
 
En cuestión de mantenimientos se remodelaron las 
capillas de ambos cementerios, así como la fachada 
del cementerio general; ampliamos la red y tomas 
de agua potable, se realizó la instalación de una 
bomba para que así el agua este a disposición de los 
habitantes y visitantes de familiares occisos. 
 
Durante este periodo informado hubo 115 
condonaciones de pago como parte de las ayudas 
por gastos funerarios que brinda el municipio, con 
una inversión de $433,868.00 pesos, beneficiando 
así a más de 100 familias hunucmenses. 
 
En el marco de las festividades del día de muertos 
se realizó el evento denominado “Paseo de las 
animas” donde hubo la participación de los 
habitantes del Municipio los cuales pudieron visitar 
el cementerio general. 
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3.2 

DESARROLLO URBANO 

 
De acuerdo con el año que se informa, el 
departamento de Desarrollo Rural en coordinación 
con los departamentos de Catastro, ecología y 
Jurídico, nos hemos dado la tarea de asegurar la 
incorporación ordenada y planificada al 
ordenamiento territorial aplicando el marco legal y 
normativo para el uso y aprovechamiento del suelo, 
hemos vigilado, supervisado y observado el 
cumplimiento de las disposiciones legales y 
reglamentarias aplicables en materia de edificación, 
ordenamiento urbano y construcciones en general. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Referente a la inspección y verificación de los 
predios y sitios, el departamento se ha encargado 
de regular las construcciones o actividades que 
involucran desarrollos o comercios que no han sido 
manifestadas ante el H. Ayuntamiento de Hunucmá. 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dentro de las actividades referentes al 
Departamento se encuentra la atención directa con 
los ciudadanos donde exponen sus dudas y solicitud 
de información sobre algún trámite tal como:  

 
 

 Licencia de Uso de Suelo. 
 Licencia de Construcción. 
 Factibilidad de Uso de Suelo. 
 Constancia de Terminación de Obra. 
 Autorización de Desarrollo Inmobiliario. 
 Constancia de Alineamiento. 
 Permiso para la comercialización, venta y 

publicación. 
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TIPO DE LICENCIAS TOTAL RECAUDADO
Licencia de Uso de Suelo $8,290,281.94
Licencia de Construcción $942,857.59
Factibilidad de Uso de Suelo $27,369.94
Constancia de Terminación 
de Obra $30,892.62
Autorización de Desarrollo 
Inmobiliario $127,200.00
Constancia de Alineamiento $1,542.00
Permiso para la 
comercialización, venta y 
publicación $21,814.47

TOTAL $9,441,958.56

TOTAL RECAUDADO EN EL PERIODO QUE SE 
INFORMA

Gracias a la recaudación por las licencias que se 
otorgaron hemos tenido como resulta un monto de 
$9,441,814.47 pesos recibidos, considerándolos 
como ingresos propios del municipio por parte del 
departamento de Desarrollo Rural. 
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3.3 

DESARROLLO RURAL 

 
En este departamento tenemos como objetivo 
principal, Implementar acciones que consideren 
mejorar la producción agrícola, ganadero y el 
crecimiento de los productores para garantizar 
seguridad alimentaria. 
 
El compromiso de este gobierno con los 
productores agrícolas es implementar políticas de 
fortalecimiento para elevar la productividad agraria 
de nuestro municipio y mejorar la calidad de vida de 
nuestros campesinos, por ello, hemos contado con 
los programas en los que el municipio en 
coordinación con el gobierno estatal se ha realizado: 
 
PROGRAMA “PESO A PESO” 
 
Este programa tiene la finalidad de ayudar a los 
productores agrícolas, con el fin de reducir los 
costos de adquisición de insumos y herramientas 
para que estas personas puedan cumplir con sus 
actividades de campo. 

  
En coordinación con la Secretaria de Desarrollo 
Rural (SEDER), este programa fue gestionado de 
nueva cuenta, razón por la que el día 8 de julio de 
2023, la comitiva de la Secretaria de Desarrollo 
Rural junto con el Gobierno del Estado y en 
coordinación con el departamento de Desarrollo 
Rural del municipio de Hunucmá,  llevaron a cabo 
una junta informativa en donde se les entrego a 
cada beneficiario una ficha de pago del programa 
“Peso a Peso”, teniendo como resultado la 
aprobación de 112 personas quienes entregaron su 

documentación en tiempo y forma y así ser 
considerados para recibir el apoyo, cabe señalar que 
este programa al final solo se contó con la 
participación de 98 beneficiarios, junto con los 
cuales, estamos en espera de la fecha de entrega. 
 
Gracias a este programa estatal los productores 
solamente tuvieron que realizar una aportación del 
50% del precio del insumo a adquirir y el otro 50% 
fue absorbido por el Gobierno del Estado, esto dio 
un margen de Inversión de $511,175.00 pesos por 
el lado de los beneficiarios del municipio de 
Hunucmá, dando como resultado un monto total de 
inversión por ambas partes de $1,022,350.00 pesos. 
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PROGRAMA DE “SEGURIDAD 
ALIMENTARIA” 

 
La agricultura forma parte de la vida de las personas 
que día con día trabajan en el campo, por ello, de 
manera diaria se consumen muchos alimentos 
elaborados en base del trabajo del campo, razón por 
la cual el H. Ayuntamiento de Hunucmá junto con el 
departamento de Desarrollo Rural quien fue el 
encargado de realizar la entrega de 369 bultos de 
maíz entre las comisarías de Texan Palomeque, 
Huncanap y San Antonio Chel beneficiando al 
mismo número de familias. 
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PROGRAMA DE “BIOFERTILIZANTE 
AGRICOLA” 

 
La agricultura como bien se sabe es un trabajo de 
suma importancia, la cual, alimentos producidos por 
este tipo de labor son consumidos en la vida diaria y 
forma parte del sustento de muchas familias, para 
poder lograr esto, es necesario contar con una 
Tierra fértil y limpia para poder cultivar, por esta 
razón el departamento de Desarrollo Rural realizo la 
gestión correcta ante la empresa privada KEKEN la 
cual nos permitió bridar una convocatoria para la 
inscripción al programa “Biofertilizantes Agrícolas”, 
en el cual contamos con la participación de un total 
de 50 personas beneficiadas, entregándoles a 6 
bolsas de a 4 kilos para cada uno haciendo un total 
de 12 toneladas de Biofertilizantes. 

 
La Biofertilización es muy útil, ya que aumenta la 
disponibilidad de nutrientes para las plantas eso sin 
mencionar que estos biofertilizantes pueden 
presentar grandes ventajas como una mejor 
producción a menor costo, protección del ambiente 
y aumento de fertilidad y biodiversidad. 

 
De igual forma se contó con el curso de “Aprendizaje 
y Capacitación”, realizado por el Ing. Idur Fernando 
Diaz Villanueva quien funge como líder de 
Desarrollo Agrícola Keken, esto con el objetivo de 
enseñar a los productores el uso correcto de las 
técnicas y la aplicación de los fertilizantes. 
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PROGRAMA DE “FORTALECIMIENTO AL 
SECTOR PRODUCTIVO” 

 
Los emprendedores y todo el sector que se dedica a 
elaborar una fuente de ingresos a diario con base a 
la elaboración de artesanías, manualidades y otros 
medios es muy importante tanto para ellos, así 
como para personas que les gusta adquirir ciertos 
accesorios, cabe mencionar que también el sector 
agrícola tiene una parte fundamental en este 
aspecto porque gracias a este sector se producen 
alimentos e insumos que utilizamos a diario, por 
esta razón es muy importante que se pueda ayudar 
a las personas que hacen esta labor y apoyarlos para 
una buena organización sobre cómo se deben llevar 
a cabo estas acciones y puedan así asegurar que 
tendrán buenos resultados. 
Tomando en cuenta estos puntos y para poder 
ayudar a estas personas el departamento de 
Desarrollo Rural junto con el área de Desarrollo 
Económico, se llevó a cabo el programa 
“Fortalecimiento al Sector Productivo”, contando 
con la participación de 85 personas beneficiadas, 
teniendo lugar en la casa de la cultura del municipio, 
en dónde se entregaron 90 apoyos que iban desde 
injertos de limón, biofertilizantes, bastidores para 
hacer hamacas y algunos otros solicitados con 
anterioridad, todo con el objetivo de apoyar a estas 
personas del sector, seguir con su fortalecimiento y 
mejorar su economía y producción. 
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PROGRAMA CONTRA LA MOSCA DE LA 
FRUTA 
 
Las fumigaciones suelen tener un papel importante 
en el ámbito agrícola, que con este método se 
eliminan las plagas y por consiguiente, no afecta a 
los frutos que se cosechan, debido a esta razón 
mencionada, se tomó en cuenta las necesidades que 
existen en el municipio en cuanto a las plagas de 
frutas, es por ello, que el H. Ayuntamiento de 
Hunucmá y en coordinación con el departamento de 
Desarrollo Rural, se llevó a cabo el “Programa 
Contra la Mosca de la Fruta”, realizando una 
convocatoria para la ciudadanía con el fin de formar 
parte de este programa y así poder contar con la 
fumigación de sus árboles frutales; se contó con un 
total de 258 domicilios solicitantes, gracias a esta 
labor se benefició a un total de 257 personas 
quienes notaron los buenos resultados de este 
programa de una manera inmediata. 

  
Por otro lado, de igual forma se realizó un curso de 
capacitación para el preparado de un líquido contra 
insectos, usando ingredientes fáciles de adquirir, en 
esta reunión se contó con la asistencia de ___ 
personas interesadas en conocer la fabricación de 
este producto ya que, gracias a este, demostramos 
el cuidado de la vegetación y de los frutos usando 
materiales 100% naturales y no insecticidas dañinos 
para el medio ambiente. 
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PROGRAMA UPP (Padrón Ganadero 
Nacional) 
 
Los ganaderos siempre se han mantenido al tanto 
de sus animales de granja a los cuales deben 
atender, debido a que en muchas ocasiones los 
factores climáticos no siempre son favorables, 
porque en lo que transcurre el del año, contamos 
con meses de sequía, lo que dificulta mucho la 
alimentación y la obtención de alimentos para estos 
animales, por esta razón, el H. Ayuntamiento de 
Hunucmá en coordinación con el departamento de 
Desarrollo Rural, se realizó la convocatoria para la 
inscripción al programa UPP (patrón Ganadero 
Nacional) en donde se tuvo la participación de 80 
personas interesadas en el programa. 
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3.4 

DESARROLLO ECONÓMICO 

Tenemos como objetivo principal efectuar acciones 
que favorezcan la competitividad del sector 
industrial tanto para las micro y medianas empresas 
del municipio, considerando la conservación del 
medio ambiente. 
El desarrollo económico permite que la población 
pueda acceder a servicios de calidad en educación, 
salud, vivienda, entretenimiento, esparcimiento y 
pueda cubrir todas sus necesidades básicas de 
alimentación y vestido, por esta razón se ha 
trabajado de una forma en donde se mostraran 
diversas actividades realizadas en este segundo año 
de gobierno, por ejemplo: 
 

- La publicidad comercial, herramienta útil 
hoy en día, debido a que este 2do año el 
municipio de Hunucmá ha tenido más 
visitantes foráneos que lo habitual, razón 
por la que necesitan conocer y saber el 
servicios  que se les ofrece, por ello, el 
departamento de Desarrollo Económico se 
encargó de la elaboración de QR en donde 
cada uno de ellos cuenta con la información 
de diferentes negocios y servicios con los 
que cuenta el municipio de Hunucmá y la 
comisaria de Sisal, dichos QR fueron 
instalados en diferentes puntos 
estratégicos. 

- En el campo citrícola, se crea un papel muy 
importante en la vida de varios habitantes 
de este municipio ya que es un trabajo que 
les genera el sustento económico, es por ello 
por lo que gracias al apoyo del 
departamento de Desarrollo Económico 

junto con el H. Ayuntamiento de Hunucmá 
realizo la entrega de un total de 950 injertos 
de limón persa a los diferentes citricultores 
del municipio y sus comisarias, con el 
objetivo de ayudar al rescate del campo y la 
economía de las personas enfocadas en 
estas labores.  

- Los comercios locales y negocios de 
emprendedores son una fuente importante 
en la economía local para el crecimiento del 
municipio junto con las comisarias, por ello 
se realizó una invitación a diferentes 
comercios del municipio a participar en la 
Expo feria del Comercio, el cual tuvo lugar en 
la ciudad de Mérida, con el fin de poder 
ayudarlos a la venda de sus artículos y darlos 
a conocer más haya de Hunucmá. 
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- Durante el mes de noviembre se llevó a cabo 
la feria de Yucatan “Ixmatkuil”, en la cual nos 
dimos a la tarea de invitar a unos 10 de 
emprendedores del municipio a participar 
para poder promover, vender y dar a 
conocer sus productos. 

- La actividad económica es de suma 
importancia para el sustento de varias 
familias del municipio, razón por la que se ha 
otorgado un espacio para artesanos y 
emprendedores en la localidad, con el 
objetivo de poder potenciar su negocio.  

- Por otro lado, gracias al H. Ayuntamiento y 
en coordinación con el Departamento de 
Desarrollo Económico se llevó a cabo el 
proyecto “Estand del Emprendedor 
Productivo” tienda artesanal en la cual 
contamos con la participación de 25 
artesanos de la localidad como lo son: 
Pinturas en lienzos, velas aromáticas, 
calzados artesanales, joyería, alfarería, 
productos de belleza, entre otros. 
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- Hago mención que, con el fin de poder 
apoyar a personas de escasos recursos, 
parte muy importante para nuestro 
ayuntamiento y para el departamento de 
Desarrollo Económico, se ha tenido el 
programa “Ayudas Alimentarias” en el cual 
se brindó el apoyo entregando a 2 panales 
de huevo a las comisarías de San Antonio 
Chel y Hunkanab, beneficiando a un total de 
____ personas.  
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EMPLEO TEMPORAL 
 
Como parte de unos de los principales objetivos es 
el fomentar el desarrollo económico y la generación 
de empleos garantizando el trabajo pleno y 
productivo. 
 
Por otro lado, para proteger la actividad económica 
y garantizar la inserción laboral, se realizó una 
jornada de promoción de empleo temporal sisal, en 
la cual se contó con la participación del personal del 
Gobierno del Estado, Principalmente la SEFOET 
(Secretaria de Fomento Económico y Trabajo), 
haciendo notar la gran labor que estas instituciones 
realizan para poder otorgar empleos a personas que 
lo necesitan, gracias a esta actividad se contó con la 
ayuda para 150 personas desempleadas entre 
hombre y mujeres quienes 100 mujeres entraron al 
programa “Empleo Temporal para la Mujer” 
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4.1 

DESARROLLO SOCIAL 
 

Con la finalidad de promover el crecimiento 
económico y mejorar las alianzas estratégicas para 
generar una mejor calidad de vida, hemos 
considerado que la pobreza no solo se refiere a los 
pocos ingresos que las personas puedan obtener, 
también de la vulnerabilidad en donde viven, la 
exclusión en la sociedad, el manejo de instituciones 
pocos transparentes, la falta de poder, voz propia y 
la violencia en todos los sentidos. 
 
Estamos en el proceso que nos conduce al 
mejoramiento de las condiciones de vida de toda la 
población en diferentes ámbitos: educación, 
cultura, deporte, juventud y proyectos especiales, 
enfocándonos en el trabajo en equipo en torno a 
una agenda común para diseñar e implementar 
soluciones en las cuales cada sector desempeñe un 
papel importante, poniendo en primer lugar a los 
habitantes de Hunucmá y sus comisarias. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PROYECTOS ESPECIALES 
 

 Dimos inicio en este año que se informa y en 
coordinación con el Instituto de la mujer, la 
apertura del taller de costura y bordado de 
bultos, beneficiando de esta forma a 15 
personas, con el objetivo de poder aprender 
de este arte y así poder tener beneficios 
económicos a futuro.    
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 Con el fin de apoyar a las personas de 
escasos recursos contamos con el apoyo por 
parte del H. Ayuntamiento por lo que se 
realizó la entrega de __ láminas de zinc, __ 
láminas de cartón y __ tinacos beneficiando 
de esta forma a un total de 24 familias 
Hunucmenses. 
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 Contamos con la brigada de bella, teniendo 
el apoyo de la academia “MARIETTA” en los 
bajos del palacio municipal, formando parte 
de este programa entre niños, jóvenes y 
adultos brindándoles cortes de cabello, 
manicure, pedicure, tinte de cabello y 
presentación de modelos de maquillajes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 Respecto a las actividades realizadas por el 

día internacional de la mujer se realizó el 
programa “Festival del Auto Cuidado” en el 
puerto de Sisal y en el parque de la Fátima. 
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 Por otro lado, contamos con el apoyo del 
INDEMAYA para la realización de la jornada 
de la “mesa de atención al migrante”  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se realizo el programa “Tu Colonia en 
Movimiento” en el parque Santiaguito, 
Itzimna, parque 5 calles, el parque Lázaro 
Cárdenas y en las comisarías, en la cual 
encontraras feria de la belleza, mesas de 
atención ciudadana, bazar de segunda mano 
y actividades recreativas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



P á g i n a  | 53 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

 Realizamos la actividad por el motivo del día 
del niño en la Explanada de San Pool la cual 
consistió en la pinta de caritas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Por segunda cuenta se brindó el apoyo de 
entrega de láminas de zinc, láminas de 
cartón y tinacos apersonas de escasos 
recursos benefician de esta manera a un 
total de 24 familias del municipio de 
Hunucmá. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 EL día 4 de Mayo dimos inicio al programa 
“Mejoramiento de Vivienda” en el cual 
tuvimos un total de 13 familias beneficiadas 
en el municipio y se brindó servicios con el 
programa “Tu Colonia en Movimiento” 
teniendo como resultado a 39 personas 
beneficiadas.  
 
 

 Hago mención que por el día 10 de mayo 
celebrando el día de las madres, gracias al 
apoyo de la academia “MARIETTA” se 
realizaron servicios a las mujeres del 
municipio de Hunucmá teniendo la 
participación de __ personas a las cuales se 
les brindo cortes de cabello, pinta de uñas, 
manicure, pedicure, tintes de cabello, 
aplicación de maquillaje, entre otros 
servicios.  
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4.2 

BIENESTAR SOCIAL 
 

Con la finalidad de brindar un Servicio de calidad y 
calidez a la ciudadanía, en especial a nuestros niños, 
niñas, adolescentes, jóvenes y adultos, se ha 
generado una administración con las condiciones 
favorables en el rubro de Educación, Cultura, 
Deporte y Juventud para potencializar el 
aprendizaje de todos, brindándoles de esta forma a 
la sociedad en general espacios y oportunidades 
que permitan el desarrollo de habilidades en 
deportes, cultura y educación al mismo tiempo 
generar la convivencia sana y así, obtener las 
herramientas necesarias para tener una mejor 
calidad de vida. 
 

EDUCACIÓN 
 
Durante el inicio de este segundo año como todo 
buen mexicano siempre ha sido fundamental 
fomentar los valores cívicos en nuestro municipio, 
por ello, durante este periodo que se informa se 
realizaron los homenajes cívicos más relevantes, así 
como los desfiles del 16 de septiembre y del 20 de 
noviembre en la que se contó la participación de 
nuestras escuelas de Hunucmá. 
 
Por otro lado me es grato informar que se 
ofrecieron conferencias, talleres y espacios dignos 
para nuestros niños, niñas y jóvenes Hunucmenses 
en la Biblioteca Municipal José León Bojórquez 
García, atendiendo a las 43 escuelas entre públicas 
y privadas de los diferentes niveles académicos;  
inicial, preescolar, secundarias y preparatoria del 
municipio, teniendo como resultado el beneficio de 
8,611 estudiantes, atendiendo 274 solicitudes de los 

diferentes ámbitos como trasporte, seguridad, 
mobiliario, salud, obras públicas, alumbrado 
público, y prestamos de espacios para eventos 
recreativos de las escuelas del municipio. 
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En el mes de marzo, el departamento de educación,  
convoco al primer festival internacional bajo el árbol 
de la ceiba en la que se contó con la visita del poeta 
Víctor Toledo así como la suma de esfuerzos en 
conjunto con la dirección de Bienestar Social que es 
conformada por deporte, cultura y juventud ya que 
se realizaron conferencias, torneos y distintas 
actividades recreativas, esto es el resultado, de la 
educación que va en conjunto con las distintas áreas 
así como dar y brindar la mejor calidad educativa y 
poder potencializar los valores educativos y 
recreativos  de los jóvenes de nuestro municipio,  
gracias a esto, como resultado tuvimos 1,800 
participantes entre niños, niñas, adolescentes, 
jóvenes y adultos en esta primera etapa del festival 
bajo el árbol de la ceiba. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Con el objetivo de apoyar a los niños tan bien, nos 
es grato informar que durante las festividades 
decembrinas y del día del niño apoyamos a nuestras 
escuelas preescolares y primarias con dulces y 
refrescos para sus festividades. 
 
 
 
 
 
 
 

Se realizo del Curso de Verano Hunucmá, que 
beneficio a 150 niños del municipio quienes 
recibieron desayunos en coordinación con el DIF 
municipal, así como actividades que ayuden a 
alejarlos de los malos hábitos y que puedan tener 
como recuerdo un gran momento vivido en sus 
vacaciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Gracias a estas actividades hemos brindado 
oportunidades y bienestar para un mejor futuro y 
sean ciudadanos de bien, en Hunucmá la educación 
crece, pero sobre todo brindamos oportunidad de 
seguir moviéndonos como una ciudad con mayores 
oportunidades educativas. 
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CULTURA 
 
El desarrollo integral de los hunucmenses es 
importante, por ello es por lo que el arte y cultura 
es algo que tiene por naturaleza Hunucmá, rico en 
muchos aspectos. 
 
En este segundo año que se informa me es grato 
informar que en el ámbito cultural y artístico 
realizamos con mucho apremio difundir la cultura, 
festivales, conciertos, concursos y talleres culturales 
que fortalezcan el desarrollo integral de nuestro 
pueblo buscando posicionar al municipio como una 
ciudad cultural. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En cultura se ha beneficiado entregando apoyo 
paquetes de material, apoyos económicos a grupos 
artísticos como el grupo “MAKOOL PAAL” quien nos 
representó en Oaxaca en la feria de pueblos 
mágicos, así como nuestros niños que participaron 
en trova para todos y todas en la presentación de 
varios municipios convocatoria de la SEDECULTA. 
 
Para el gobierno del municipio de Hunucmá hemos 
llevado arte y cultura, incrementando la plantilla 
docente con 8 maestros que hoy ofrecen las artes 

en todas las disciplinas artísticas como música, 
danza, artes visuales y teatro en la casa de la cultura. 
 
A lo largo de este periodo que se informa, a través 
de gestiones de la dirección de Bienestar Social 
hemos tenido la visita de distintas personalidades y 
la habilitación del salón de artes visuales en las 
instalaciones de los edificios de la casa de la cultura, 
gracias al apoyo recibido por parte de SEDECULTA y 
por parte de cada uno de los artistas quienes han 
apoyado con sus conocimientos a la casa de la 
cultura en la cual se atienden a más de 400 alumnos. 

 
Como toda ciudad, realizamos el aniversario de 
Hunucmá, con el objetivo de brindar a nuestro 
municipio un gran festejo resaltando con nuestros 
usos y costumbres como yucatecos basado en las 
tradiciones de nuestro pueblo. 
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Hunucmá es una tierra de artistas y para nosotros 
saber que es la cuna del nacimiento del autor del 
primer bolero mexicano Enrique Galaz chacón nos 
llena de orgullo por eso con mucho apremio se dio 
como donación el cuadro al óleo del autor al museo 
de la canción yucateca e instalando y develando una 
estela en su nombre en el centro de nuestro 
hermoso municipio y de igual forma en conjunto 
con el cierre de los talleres de la casa de la cultura. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Hoy en día buscamos la descentralización, para que 
todas estas disciplinas lleguen a nuestro municipio 
garantizando a niños, niñas, adolescentes, jóvenes y 
adultos mayores la oportunidad para demostrar su 
talento y creatividad con arte y cultura. 
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DEPORTES 
 
Estamos convencidos que el deporte tiene una gran 
influencia en nuestra sociedad; en este segundo 
informe la subdirección de deporte en coordinación 
con H. Ayuntamiento, han beneficiado a más de 3 
mil deportistas en las disciplinas básquetbol, 
béisbol, softbol, han Ball, heterofilia, box, karate, 
ajedrez, atletismo, hockey sobre pasto y fútbol 
donde se entregaron paquetes de material 
deportivo, uniformes, apoyos económicos, redes, 
trofeos y medallas en todas las disciplinas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Se puso en marcha el evento más deporte en su 
segunda edición que se realizó en conjunto con el 
instituto del deporte el cual buscó promover todas 
las disciplinas deportivas que se llevan y destacan en 
nuestro Hermoso Municipio de Hunucmá, 
apoyando a todos los participantes, a quienes en su 
totalidad se les brindó el apoyo para los diferentes 
traslados a las diferentes sedes municipales, 
nacionales e internacionales, así ́ mismo recibieron 
paquetes completos para la práctica digna del 
deporte. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Hoy en día el rescate de nuestros espacios 
deportivos es una prioridad y vamos logrando lo 
prometido con la rehabilitación de la  cancha y 
tableros de basquetbol del polifuncional y casa de la 
cultura,  canchas de futbol como la placita, unidad 
deportiva y el Silverio Pat entre otros, seguimos  
trabajando en la reparación de otras áreas 
deportivas sabemos que hoy nos falta mucho por 
hacer, pero estamos trabajando para lograr esos 
objetivos, por ello nos es grato informar la 
adquisición de material para los mantenimientos de 
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campos como, pintura, motores, mangueras y una 
tracto podadora. 
 
Se realizo la colaboración de los deportistas y de 
promotores deportivos para llevar acabó proyectos 
de suma importancia, por lo cual mencionamos los 
acontecimientos sobresalientes como el primer 
juego de estrellas en la que participaron futbolistas 
de la segunda fuerza  de nuestro municipio de 
Hunucmá, así como las clínicas deportivas 
implementadas en las diciplinas de basquetbol hoy 
refrenamos nuestro compromiso con el deporte y 
seguiremos encaminados en beneficiar a nuestros 
niños y jóvenes para el bienestar del deporte en 
Hunucmá. 
 
 

JUVENTUD 
 
Atreves del departamento de juventud (Hunucmá 
joven) se realizó talleres, proyectos, concursos 
como talento joven y de rap, cursos y participación 
con institutos e instituciones en la que se apoyaron 
a jóvenes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Al inicio de esta segunda etapa de la administración 
se comenzó con la recepción de documentación de 
becarios universitarios, la cual se seleccionó   
respetando las bases de la convocatoria, este 
proyecto está apoyando a jóvenes de la cabecera 
municipal de Hunucmá y sus comisarías; sisal, San 
Antonio Chel, Huncanab Y Texán, teniendo una 
inversión de  $1,800,000.00 pesos en 10 meses, con 
el fin de poder apoyar a un total de  300 
beneficiarios jóvenes de la comuna en becas 
universitarias de Hunucmá y sus comisarías, hoy 
Hunucmá joven va por más para brindar 
oportunidades de crecimiento a la juventud. 
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4.3 

SALUD 
 

En la Dirección de Salud Municipal la labor 
asistencial y médica, tanto preventiva como 
curativa, se brinda con especial énfasis a la 
población económicamente vulnerable, que no 
cuenta con servicio médico ni seguridad social. 
 
Un municipio saludable es un proyecto con gran 
contenido político que ayuda a orientar y redefinir 
el papel de este, siendo la salud y el bienestar de la 
población el centro de sus acciones y la fuerza 
integradora de instituciones, esfuerzos y recursos. 
 
La promoción y prevención de salud es toda acción 
social que va encaminada para la comunicación para 
cumplir una función imprescindible, por ello en esté 
segundo año, nos enfocamos más a llevar campañas 
de salud a la comunidad, así disminuimos afecciones 
en el estado de salud de nuestra población, 
contando con las campañas de: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CAMPAÑA DE DESCACHARRIZACIÓN 
 
Iniciamos con la campaña de Descacharrización en 
el municipio. Para tener un Hunucmá más limpio, 
pero sobre todo por la salud de todos. 
La Brigada, conformada por trabajadores del 
Municipio, se dieron a la tarea de iniciar con el 
proceso de eliminación de cacharros como botellas 
plásticas, llantas, latas, chatarras y cualquier objeto 
que pueda ser nido para criaderos de mosquitos, 
teniendo como resultado la recolección de un total 
de 170 Toneladas de chatarra entre la cabecera 
municipal y sus comisarias, de esta manera se 
reducen los criaderos de mosquitos y el riesgo de 
enfermedades como el Dengue, Zika y Chikungunya 
y se realizó la fumigación 2 veces con el fin de 
combatir los criaderos de mosquitos que por las 
arduas lluvias se fueron creando.  
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CAMPAÑA DE VACUNACIÓN, 
ESTERILIZACIÓN CANINA Y FELINA. 
 
Se realizaron 4 jornadas para evitar la proliferación 
de animalitos callejeros y combatir problemas de 
zoonosis ya que se vuelven un peligro para la salud 
y para protección de su vida misma, fueron 
realizadas, una en la cabecera municipal al igual que 
una en las comisarías de Huncanab, Texan y Sisal 
formando parte de esto 3,855 animalitos. (gatitos y 
perritos), teniendo como resultado 200 cirugías 
realizadas en la cabecera municipal, 35 en la 
comisaria de Sisal, 20 en Texan Palomeque y la 
aplicación de 3.600 vacunas antirrábicas, con el fin 
de evitar la sobrepoblación de ellos y de esta 
manera evitar que haya personas que maltraten 
animales o los dejen abandonados en las calles del 
municipio, estas acciones pudieron ser posibles 
gracias al departamento de salud y el apoyo en 
coordinación con la Secretaria de Salud del Estado 
de Yucatán. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PREVENCIÓN Y DETECCIÓN 
 
Con la finalidad de poder apoyar a personas 
vulnerables, nos dimos a la tarea de poder crear el 
programa de “Prevención y Detección” el cual 
consistió en brindar platicas acerca de todas las 
enfermedades comunes con las que cuentan las 
personas en general como lo son: enfermedades 
visuales, diabetes mellitus, hipertensión arterial, 
dislipidemia, enfermedades de transmisión sexual, 
cáncer cervicouterino, la prevención contra las 
adicciones, salud reproductiva, platicas del bien 
comer , odontología e higiene bucal, contando con 
la participación de un total de ___ personas 
interesadas en los temas. 
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CONSULTA MÉDICA 
 
Con el fin de poder brindar apoyo en cuanto a las 
necesidades de salud – enfermedad, sufriendo e 
incertidumbre que tiene un sujeto cuando se ve 
afectada su integridad física, humana y emocional. 
 
Nos hemos preocupado en los habitantes, por ello 
se mantiene el dispensario médico y se ha 
preocupado por mejorar la calidad de atención que 
este provee a la ciudadanía, es por ello por lo que 
desde el mes de Septiembre del 2022 a la actualidad 
ha prestado 2,197 consultas médicas y dotado de 
1,134 fármacos de diferentes especialidades sin 
ningún costo para los pacientes, además de 
proporcionar 1,298 apoyos económico para la 
adquisición de estos. 

 
Cabe mencionar que además de consultas médicas 
de igual manera se ha podido contribuir en apoyos 
de cirugías de diferentes especialidades como lo 
son: gastroenterología, proctología, oncología, 
ginecología, oftalmología, entre otros más. 
 
La atención de la salud en nuestra comunidad 
necesita mecanismos auxiliares de diagnóstico 
como lo son los exámenes de laboratorio y el campo 
de la imagenología. 
 
El Laboratorio Clínico es una herramienta primordial 
para el área médica, ya que por medio de este se 
diagnostican diferentes patologías, además se 
realizan estudios para establecer el tipo de 
tratamiento que se debe administrar al paciente, al 
igual que el seguimiento de este. 
En Este periodo que se informa nos dimos a la tarea 
de establecer convenios que beneficien a nuestra 
población, en lo que va de esta administración se 
realizaron 100 estudios de laboratorio los cuales 

abarcan: análisis clínicos, bioquímica clínica, 
hematología, microbiología, inmunología y 
anatomía patológica; ejemplo de estos son 
biometrías hemáticas, químicas sanguíneas entre 
otros. 
 
La imagenología es un proceso por el que se crean 
imágenes de áreas del interior del cuerpo. Los 
métodos para crear imágenes incluyen, entre otros, 
el uso de rayos X y ultrasonido. Estos son 
importantes para diagnosticar y tratar alguna 
enfermedad; hasta la actualidad se han realizado 35 
estudios de rayos X y 161 estudios de ultrasonido, 
electrocardiogramas, resonancias magnéticas, 
endoscopia y tomografías, siendo estas cubiertas en 
su totalidad con el fin de apoyar a personas 
vulnerables. 
 
Gracias a esta gran inversión en apoyos de consultas 
médicas hemos tenido una erogación total de 
$553,188.00 pesos para poder cumplir con las 
necesidades de la salud. 
 

TRASLADOS 
 
Como bien se sabe, el transporte es un sector 
estratégico básico para el desarrollo integral de la 
salud de nuestros pobladores, por distintos motivos 
es necesario acudir a hospitales de primer nivel a la 
capital de nuestro estado, este ayuntamiento 
garantiza la movilidad de los ciudadanos que 
requieren atención en materia de salud, por ello, en 
lo que va de la gestión se ha realizado 4,448 
traslados de pacientes en diversos hospitales de 
nuestro estado. 
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4.4 

DIF (Desarrollo Integral de la 
Familia) 

 
El sistema para el desarrollo integral de la familia 
(DIF) es un órgano público encargado de 
instrumentar, aplicar y dar dimensión a las políticas 
en el ámbito de asistencia social. 
El DIF municipal es la institución que constituye a la 
herramienta del H. Ayuntamiento para promover 
atención a las familias en situación de vulnerabilidad 
del municipio, impulsado la participación de estas 
en la construcción de soluciones duraderas a los 
principales problemas sociales familiares e 
individuales que viven en la actualidad. 
 
En el mes de septiembre, inicio del periodo que se 
informa nos dimos la tarea contar con diversas 
actividades como lo son: 

 
 Apoyo con útiles escolares para el regreso a 

clase a niños de Hunucmá y comisarias. 
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 Entrega de sillas de ruedas y equipo 
ortopédico a personas vulnerables y con 
discapacidad. 
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 Entrega constante de pañales a adulto 
mayor. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Comedor Comunitario del DIF de Hunucmá 
entregando raciones de comida todos los 
días. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Apoyo con el transporte al CRIT de Mérida 
con los niños de Hunucmá, que reciben 
terapias de rehabilitación física. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se realizó la entrega de frutas a las escuelas 
de Hunucmá y comisarias. 
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 Clausura del Taller de Hilo Contado y 
Bordado a Mano. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Entrega de material al equipo del Comedor 
Comunitario del DIF Municipal de Hunucmá 
y de Hunkanab. 
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 Entrega de sillas de ruedas gestionadas a 
través de Beneficencia Pública. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Inscripción al programa “1000 días de 
nacido. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Actividades realizadas por parte del DIF 
Municipal con preescolares por el Día 
Mundial de la Alimentación. 
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 Atención psicológica a 262 pacientes de 
comisarias y de la cabecera municipal, 
apoyando a todas las edades (niños, 
adolescentes y adultos). 

 

 
 
 

 Entrega diaria de porciones de comida en el 
Comedor Comunitario del DIF Municipal, 
9,000 porciones entregadas durante el 
periodo que se informa. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Entrega de pollitos en la comisaría de 
Hunkanab a mujeres como parte del 
Programa Salud y Bienestar Comunitario. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Entrega de mobiliario para habilitar el 
comedor comunitario de la comisaria de 
San Antonio Chel. 
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 Evento por el Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Programa Municipal de Entrega de 
Aparatos Ortopédicos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Posada Navideña a niños con discapacidad 
por parte del DIF Municipal. 
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 Encendido del árbol navideño y show de 
navidad en la cabecera Hunucmá. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Entrega de despensas del Programa 
Asistencia Integral Alimentaria a adultos 
mayor y personas en situación vulnerable 
en Hunucmá y sus comisarias.  
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 Entrega de los Aparatos Auditivos a 
personas vulnerables beneficiando de esta 
forma a 47 personas, gracias al convenio 
con Beneficencia Pública.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Cercanía a la población a través de la mesa 
de atención ciudadana del DIF Municipal 
mediante el Programa Tu Colonia en 
Movimiento. 
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 Se realizo la entrega de lentes graduados 
beneficiando de esta manera a 24 personas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Entrega de despensas gracias a los diversos 
Programas de Alimentación a adultos 
mayores, a personas en condiciones 
vulnerables, a personas con discapacidad. 
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 Festividades por el Dia de las Madres en 
Hunucmá y en comisarias, en coordinación 
con otros departamentos y con 
comisarios(as). 
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4.5 

UBR (Unidad Básica de 
Rehabilitación) 

 
Este establecimiento tiene la finalidad de 
proporcionar servicios de Segundo nivel de atención 
de rehabilitación, servicios de promoción de la 
salud, prevención de discapacidad, rehabilitación, 
referencia y contra referencia de personas con 
discapacidad. 
 
Motivo por el cual la institución de la UBR municipal 
se han realizado terapias Físicas y rehabilitaciones, 
por ello contamos con:  
  
-Estimulación temprana  
-Terapia Mecánica  
-Terapia Eléctrica  
-Terapia hídrica 
-Gimnasio 
 
Con el paso de este Segundo año hemos atendido a 
105 pacientes y se le ha brindado terapia a un total 
de 115 personas. 
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4.6 

ECOLOGÍA Y MEDIO AMBIENTE 
 
La Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable 
(LGDFS), tiene como objeto regular y fomentar la 
conservación, protección, restauración, producción, 
ordenación, cultivo, manejo y aprovechamiento de 
los ecosistemas forestales del país y sus recursos, 
con el fin de propiciar el desarrollo forestal 
sustentable. 
 
Desafortunadamente nuestro estado enfrenta 
procesos crecientes de deforestación, perdida y 
degradación de los ecosistemas, por la alta 
demanda de tierras para agricultura, ganadería, 
desarrollos urbanos y el turismo. 
 
Como consecuencia de todos estos problemas de 
degradación ambiental hemos formado parte de la 
implementación y cultivo de árboles en nuestro 
municipio como lo son: Cedro, Caoba, Maculis, 
Ramon y Balché entre otros. 
 
Hemos realizado diversas actividades como lo es:  
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 Se planifico el 1er. Festival del Agua en la 
cual gracias a la “Contraloría Social 
Autónoma del Agua”, pudo ser llevado a 
cabo este proyecto en el cual, se impartieron 
talleres relacionados al cuidado y protección 
del agua, se tuvo la participación de algunas 
escuelas de nivel medio superior y 
universidades. 
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 Participamos en el taller de grupo 
interdisciplinario de investigación impartido 
por el instituto de ingeniería de la UNAM con 
sede en el puerto de Sisal, donde el objetivo 
principal fueron las actividades para la 
identificación de sinergias entre los 
participantes, los cuales lograron sacar una 
lista preliminar de ideas y así poder iniciar la 
planeación en el transcurso de este año. 
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 Se le proporcionó 100 árboles de la especie 
de ramón a un productor de la comisaría de 
San Antonio Chel para la reforestación de su 
predio con el objetico de mitigar el cambio 
climático. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Contamos con la impartición de talleres en la 
escuela primaria “Amado Novelo” ubicada 
en el puerto de Sisal con respecto a la 
gestión de residuos, con el objetivo de 
concientizar a cada uno de los alumnos, de 
cuál es la importancia de poder separar los 
residuos sólidos desde su casa como en la 
escuela. De igual manera se impartieron 
pláticas sobre la “Importancia de la 
conservación de los manglares” el cual tiene 
como objetivo la enseñanza de las especies 
de manglares que tenemos en las áreas 
naturales protegidas y los servicios 
ambientales que nos ofrecen.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 El departamento de Ecología y Medio 
Ambiente en coordinación del H 
Ayuntamiento y el Gobierno del Estado 
mediante la Secretaria de Desarrollo 
Sustentable dieron banderazo en la escuela 
preescolar “Federico Chopin” al proyecto 
llamado “Reforestación” donde también 
participaron las escuelas de nivel básico, el 
cual consistió en la repartición de árboles a 
cada uno de los alumnos teniendo como 
objetivo principal es disminuir el cambio 
climático, así como mitigar la contaminación 
del aire. 
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 A efecto de garantizar el cumplimiento de las 
metas de la Agenda 2030 en materia de 
Medio Ambiente, participamos en una 
videoconferencia en la cual impartieron una 
capacitación del medio ambiente por parte 
de INDERM e INAFED sobre la “Ley general 
del cambio climático” que tiene como 
objetivo principal el vivir en persona las 
consecuencias del cambio climático y las 
consecuencias que este abarca.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se impartió una plática de Nutrición a los 
alumnos del 5to. Semestre de la Escuela 
media superior CECYTE, con el objetivo de 
realizar un taller sobre la alimentación que 
consumen los alumnos y proporcionarle una 
mejor dieta alimenticia para evitar que 
sufran de alguna enfermedad 
cardiovascular, diabetes, sobre peso, 
triglicéridos y colesterol, gracias a la 
colaboración del departamento de Salud y 
Ecología del H. Ayuntamiento de Hunucmá 
se pudo llevar a cabo este taller.  
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 Se impartirán charlas de Educación 
Ambiental en las diferentes escuelas de 
educación básica del municipio de Hunucmá 
y comisarias, con el objetivo de difundir la 
importancia del cuidado y protección de la 
biodiversidad y los recursos que tenemos en 
el planeta  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se realizo unas pláticas sobre el Día Mundial 
de los Humedales 2023, “Es hora de 
restaurar los humedales” en la cual 
contamos con la participación de los 
alumnos de 5to grado de la primaria “Amada 
Nervo” de la comisaria de Sisal. 
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 Día internacional de la mujer y la niña en la 
ciencia, se realizó una plática de 
concientización a las jóvenes de la escuela 
secundaria de Hunkanab y en la escuela 
primaria de San Antonio Chel con el objetivo 
de promover el desarrollo sustentable y 
lograr una sociedad pacifica ya que las 
mujeres representan la mitad de la 
población mundial. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se llevo a cabo la limpieza de playa con la 
ayuda de la escuela primaria “Amado Nervo” 
y el kínder de la comisaria de Sisal, en víspera 
de las vacaciones de verano ya que cada año 
nos visitan personas locales, nacionales y 
extranjeros, es de mucha importancia 
concientizar a los alumnos que puedan 
mantener su entorno un buen estado 
ecológicamente hablando. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Recientemente el departamento de ecología 
y medio ambiente mediante el H. 
Ayuntamiento de Hunucmá, realizaron un 
oficio para solicitar plantas nativas del 
Estado de Yucatán a la Comisión Nacional 
Forestal (CONAFOR), los cuales nos 
proporcionaron un total de 400 árboles 
maderables que servirán para la 
reforestación de terrenos ejidales 
beneficiando a 4 personas, que son las que 
cuentan el sistema de bombeo en el predio. 
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4.7 

TURISMO 
 

En materia de turismo, nuestro objetivo ha sido 
ofrecer dinámicas de servicios turísticos e 
innovadores para lo cual realizamos diversas ferias 
y exposiciones; así como también nuestros 
artesanos tuvieron la participación en la 4ta edición 
del tianguis de pueblos mágicos en el centro cultural 
de convenciones en el estado de Oaxaca. 
 
Organizamos seminarios de capacitación enfocados 
a los agentes de viaje (Tour operadores) con el 
propósito de enseñarles como promocionar nuestro 
Municipio como destino turístico. Se impartieron 
cursos en conjunto con la Secretaria de Fomento 
Turístico los cuales fueron: 
 
• Eficiencia en los recorridos turísticos. 
• Trabajo en equipo. 
• Diplomado de formación de guías. 
 
A través de los módulos de información turística, 
proporcionamos folletos acerca de los atractivos y 
eventos de la ciudad, mediante la atención y 
orientación a los turistas. 
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4.8 

INSTITUTO MUNICIPAL DE LA 
MUJER 

 
El Instituto Municipal de la Mujer tiene la misión de 
atención, orientación y canalización para mujeres 
que han sufrido o sufren alguna situación de 
violencia de cualquier índole e impulsar y fortalecer 
el ejercicio de los derechos humanos de las mujeres 
a favor de la igualdad sustantiva y la cultura para la 
paz. 
 
Por otra parte, de los servicios brindados se han 
brindado diferentes ayudas tanto en psicología, 
jurídica, nutricional y odontología. 
Gracias a esto hemos contado con un total de 170 
personas atendidas, de las cuales; 87 son de 
atención psicológica, 20 son menores de edad y 67 
mayores, en el área jurídica se atendieron 37 
personas, 39 atendidos en nutrición y 17 atendidos 
en odontología. 
 

ACTIVIDADES 
 

 El Instituto Municipal de la Mujer en 
coordinación con el departamento de 
prevención al delito, se llevó una plática de 
prevención al suicidio ya que el día que se 
conmemora es el 10 de septiembre dicha 
platica se realizó en la escuela Preparatoria 
Hunucmá y alrededor del parques y escuelas 
cercanas. 
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 Se realizó el cambio de nombre del instituto 
que llevaba por nombre “Instituto de 
Atención a la Mujer”, el cual ahora se llama 
“Instituto Municipal de la Mujer”. Donde 
contamos con la presencia del Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, contando con la 
participación un aproximado de 250 
personas en este evento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se conto con la clausura de bultos 
artesanales que compartió el departamento 
de Gestión de Programa y Proyecto 
Especiales en coordinación con el Instituto 
Municipal de la Mujeres. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Se realizó el evento del cáncer de mama, 
participando en coordinación con el 
departamento de salud, donde se tuvo un 
stand en el cual se brindó información sobre 
los cuidados del cáncer de mama, contando 
con la participación de la enfermera Yahaira 
May Canul. De la misma manera se 
ofrecieron servicios que brindamos en el 
instituto. 
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 Se realizó el evento del día internacional de 
la violencia contra la mujer donde 
participaron las mujeres en un aproximado 
de 150 personas, se hizo una marcha 
alrededor del parque y un tianguis de 
segunda mano, para poder llevar a cabo esta 
actividad se realizó una convocatoria por 
medio del instituto y así poder reactivar la 
economía de las mujeres emprendedoras. 
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 Se llevo a cabo un taller de autoestima el 
cual lo impartió la psicóloga con un tema 
denominado “Amor Propio”, obteniendo un 
aproximado de 30 mujeres quienes 
asistieron al taller. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 realizo una actividad con las mujeres de sisal 
participando alrededor de 100 personas, 
donde tuvimos el gusto de participar con 
otras exponentes de distintas instituciones 
de igual forma, se contó la participación del 
departamento de proyectos especiales del 
H. Ayuntamiento de Hunucmá. 
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 De igual manera se llevó a cabo un curso de 
floristería básica que se impartió en dos días, 
el curso en el cual el primer día se explicó 
sobre los cuidados de las flores y su proceso 
antes de realizar un arreglo florar, el 
segundo día se realizó un arreglo básico, 
gracias a este evento tuvimos 35 
beneficiadas del municipio.  
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 Se realizó un mini tianguis en la colonia de la 
Fátima donde participaron un aproximado 
de 150 personas, en lo cual consistió en 
cortes de cabello de dama, niñas planchado 
de cejas, uñas acrílicas, rizado de pestañas y 
pedicura totalmente gratuito en 
coordinación con el departamento de 
proyectos especiales con el fin de consentir 
a las mujeres del municipio por el día 
internacional de la mujer. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Por otro lado, de igual forma por ser el día 
internacional de la mujer, se realizó una 
caravana con mujeres del municipio donde 
contamos con la participación de 150 
personas, al finalizar la caravana se continuo 
con la clase de zumba donde bailaron las 
mujeres. 
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5.1 

INFRAESTRUCTURA MUNICIPAL 

OBRAS PÚBLICAS 
 
Las obras públicas son sin duda una parte 
fundamental y uno de los principales compromisos 
de retribución y cumplimiento con la ciudadanía, la 
importancia radica en poder atender las 
problemáticas de infraestructura social con obras 
de calidad y en los tiempos establecidos, y así lograr 
espacios que sean dignos y seguros para las y los 
hunucmenses. En este segundo año de 
administración de recursos se han realizado un total 
de  41 obras públicas, los cuáles se han realizado 32 
en la cabecera municipal y un total de 9 en 
comisarías, esto ha sido posible al notorio y drástico 
cambio positivo en cuanto a la administración del 
presupuesto del ramo 33, recurso de 
participaciones y notoriamente recalcar que somos 
la primera administración que ha realizado Obras 
Públicas con gran parte de los recursos propios 
recaudados en este periodo que se informa, 
reflejando cada peso de una forma eficiente y digna.  
 
A continuación, se muestra la clasificación de las 
obras realizadas en este segundo año de 
administración. 
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OBRAS PUBLICAS REALIZADAS CON 
RECURSO DEL RAMO 33 
 

 Construcción de techumbre en área de 
impartición de edificación física en la escuela 
secundaria Rubén Darío Herrera Martínez, 
con 625 metros cuadrados de 
recubrimiento, gracias a esto pudimos 
beneficiar a un total de 810 personas, con 
una inversión de $2,850,538.31 
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 Ampliación de agua potable en la calle 30 en 

Hunucmá, colonia San Martin, teniendo 

como resultado 1,022 metros lineales con 

una inversión total de $1,879,328.23 pesos, 

beneficiando de esta forma un total de 400 

personas quienes no contaban con la llegada 

de este servicio municipal. 
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 Ampliación de agua potable en la calle 48 x 

13 y 54, calle 11 x 46 y 48 en Hunucmá, 

colonia Santiaguito, extendiendo este 

sistema a 1,228.50 metros lineales de red de 

agua potable, con una inversión de 

$1,648,466.83 pesos, dando como resultado 

300 personas beneficiadas. 
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 Ampliación de red eléctrica en la calle 56 x 

11 a y carretera sisal, calle 11 a x 54 y 56 en 

Hunucmá, colonia Santiaguito. Realizando 

520 metros lineales de red eléctrica nueva, 

con una inversión de $1,832,311.42 pesos, 

dando como resultado el beneficiar a más de 

300 personas. 
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 Ampliación de red agua potable en la calle 
35 x 18 y 18 a, calle 20 x 37 y 41 en Hunucmá, 
colonia Baltazar Ceballos. 700 metros 
lineales de red de agua potable. $989,736.67 
de inversión beneficiando a más de 200 
personas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



P á g i n a  | 96 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

 Ampliación de red agua potable en la calle 
41 x 20 y 22, 20 x 41 y 43, 18 a x 41 y 43, 43 
x 18 y 20 en Hunucmá, colonia Baltazar 
Ceballos, obteniendo 1,208.70 metros 
lineales de red de agua potable, con una 
inversión total de $1,700,645.45 pesos de 
inversión, beneficiando de esta manera a 
más de 230 personas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



P á g i n a  | 97 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

 Se realizo la construcción de 6 cuartos 
dormitorios y 6 baños con biodigestor en la 
localidad y municipio de Hunucmá, 
beneficiando de esta manera a 70 personas 
entre niños, jóvenes y adultos, con un monto 
de inversión de $1,299,557.28 pesos. 
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 Ampliación de red eléctrica en calle 18 x 20 
colonia Baltazar Ceballos, municipio de 
Hunucmá, Yucatán, teniendo una inversión 
de $1,212,153.60 pesos, beneficiando de 
esta forma a más de 2,000 personas. 
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 Construcción de calle 30 x 9 y 7; 7 y 5; 5 y 3; 

3 y 0 de concreto asfaltico en Hunucmá, 

localidad de Hunucmá, asentamiento 

colonia san Martin. $5,408,349.10 de 

inversión beneficiando a más de 700 

personas 
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 Rehabilitación de la calle 35 x 18 y 20; 20 y 
22; 22 y 24; 24 y 26;26 y 28 con concreto 
asfaltico, localidad de Hunucmá, 
asentamiento colonia centro con una 
inversión total de $4,568,015.94, 
beneficiando a más de 800 personas. 
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 Realizamos la construcción de la calle 7 x 26 
y 24; 24 y 22; calle 22 x 11 y 7 de concreto 
asfaltico en Hunucmá, localidad Hunucmá, 
asentamiento colonia Itzimna. Con una 
inversión total de $3,353,171.27 pesos, 
gracias a este proyecto beneficiando a más 
de 300 personas. 
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 Se realizo la rehabilitación de la calle 21 x 32 
y 34 con concreto asfaltico en Hunucmá, 
asentamiento colonia santo domingo. Con 
una inversión total de $889,319.92 pesos 
favoreciendo a 300 personas beneficiadas. 
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 rehabilitación de la calle 21 x 34 y 36 con 
concreto asfaltico en Hunucmá, 
asentamiento colonia santo domingo, con 
una inversión de $971,695.18 pesos de 
inversión beneficiando a más de 300 
personas. 
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 Hemos rehabilitado la calle 29 x 34 y 36, 36 
y 38, 38 y 40 con concreto asfaltico, en 
Hunucmá, asentamiento colonia Santiago 
gracias a la inversión total de $ 2,761,480.43 
pesos, beneficiando a más de 600 personas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



P á g i n a  | 105 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

 Rehabilitación de calle 32 x 31 y 33, 33 y 35, 
35 y 37 y calle 41 x 28 y 30, 30 y 32 de 
concreto asfaltico en Hunucmá, 
asentamiento colonia centro y colonia 
Guadalupe, con una inversión considerable 
de $3,560,396.39 pesos, gracias a esto 
pudimos darnos a la tare de poder beneficiar 
aun total de más de 600 personas.  
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OBRAS PUBLICAS REALIZADAS CON 
RECURSO DE INGRESOS PROPIOS 
 
Con el objetivo de lograr lo que muy pocas 
administraciones municipales han podido realizar, 
hoy por hoy en este segundo año de administración 
me es muy grato informales que se han realizado 
grandes esfuerzos para poder llevar a cabo los 20 
proyectos en beneficio de la sociedad hunucmense 
con recursos propios de esta administración, fondos 
recaudados de impuestos, prediales, aranceles, 
licencias, permisos, derechos, entre otros, gracias a 
este proyecto hemos tenido una inversión total de 
$20,137,974.70 pesos aplicados de manera correcta 
y transparente en obras como:  
 

 Reparación de cercados de canchas 
 Rehabilitación de canchas y campos 
 Rehabilitación de alumbrado 
 Rehabilitación de cárcamo de agua potable 
 Mejoramiento de vialidades 
 Pozos pluviales 
 Repavimentación 
 Reconstrucción de calles de concreto 
 Construcción de terracería 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Descripción de los proyectos realizados durante 
este segundo año de administración: 

 Reparación de cercado en cancha de futbol 
en la colonia san juan, municipio de 
Hunucmá. 

 

 Rehabilitación de cancha de futbol rápido 
ubicado en la colonia san juan, de la 
localidad y municipio de Hunucmá. 
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 Rehabilitación de alumbrado público en 
Hunucmá y comisarias 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Rehabilitación de cárcamo de agua potable 
de la localidad de sisal. 
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 Mejoramiento de vialidades, consistente en 
aplicación de doble riego. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 mejoramiento de vialidades, consistente en 
suministro, instalación, reemplazo y 
rehabilitación de semáforos y obras 
complementarias. 
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 Construcción de zanjas colectoras con pozos 
pluviales. 
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 Repavimentación de la calle 34 x 41 y 43; 43 
y 45; 45 y 47; 47 y 49; 49 y 51 calle 51 y 
carretera a Tetis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Mejoramiento de vialidades, consistente en 
aplicación de doble riego en calle del 
basurero municipal. 
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 Reconstrucción de calle de concreto 
hidráulico, calle 19 x 24 y 26, 17 x 20 y 22, 22 
x 17 y 19 en Sisal. 
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 Reconstrucción de calle 21 x 26 y 28, 21 x 28 
y 30, 21 x 30 y 32, 21 x 32 y 34, 21 x 34 y 36, 
36 x 21 y 23, 18 x 17 y 21, en sisal.  
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 Reconstrucción de calle con concreto 
hidráulico, calle 21 x 24 y 26, 17 x 20 y 19 en 
Sisal. 
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 reconstrucción de calle de concreto 
Hidráulico. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Construcción de terracerías en la calle: 31 x 
16 y 14, 14 y 12, 12 y 10, 10 y 8, 8 y 6, 6 y 4, 
4 y 2, 2 y 0 y calle 6 x 31 y 25 en Hunucmá, 
asentamiento Baltazar Ceballos. 
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 Rehabilitación de campo deportivo en la 
colonia centro, malla ciclónica, puertas de 
acceso, en la localidad de Hunucmá.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 Construcción de terracerías calle 48 y 50 en 
la colonia Fátima.  
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 Rehabilitación de alumbrado del campo de 
fútbol en la localidad de Hunkanab.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Rehabilitación de campo deportivo parque 
Santiaguito, malla ciclónica, piso de resina 
acrílica.  
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 REHABILITACIÓN DE ALUMBRADO DEL 
CAMPO DE FUTBOL EN LA LOCALIDAD DE 
SISAL. 

 

 

 

 

 

 

 REHABILITACIÓN DE ALUMBRADO DEL 
CAMPO “SILVERIO PAT”. 
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P á g i n a  | 119 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

OBRAS PUBLICAS REALIZADAS CON 
RECURSO DE PARTICIPACIONES 
 

Por otra parte contamos con una parte del recurso de 
Participaciones, con el cual gracias a este, hemos podido contar 
con un monto de inversión de $7,794,356.53 pesos en los 
mantenimiento rehabilitaciones de espacios públicos como gradas 
de canchas, baños, vialidades y canchas, beneficiar de esta 
manera a un total de 3,000 habitantes hunucmenses. 

 

 Construcción de gradas, baños, locales 
comerciales, cerca de protección del área de 
gradas de la cancha de beisbol en la 
comisaria de Texan.  
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 Rehabilitación de campo deportivo Silverio 
Pat. 
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 Rehabilitación de la cancha deportiva (fútbol 
rápido) en Sampol, malla ciclónica, pasto 
sintético. 
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 Mejoramiento de vialidades, consistente en 
construcción de terracerías. 

 

 

 

 

 

 

 

 Construcción de baños, en la cancha 
deportiva de la colonia Fátima. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Rehabilitación de calles de concreto 
asfaltico; 17 x 30 y 32, 30 x 19 y 17 en la 
localidad de Hunucmá. 
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OBRA BENEFICIARIOS MONTO FONDO
CONSTRUCCIÓN DE GRADAS, BAÑOS, LOCALES 

COMERCIALES, CERCA DE PROTECCIÓN DEL 
ÁREA DE GRADAS DE LA CANCHA DE BEISBOL 

EN LA LOCALIDAD DE TEXAN MUNICIPIO DE 
HUNUCMA, YUCATÁN.

500 PERSONAS $1,741,450.51
PARTICIPACIONES 

MUNICIPALES

REHABILITACIÓN DE CAMPO DEPORTIVO 
SILVERIO PAT, CALLE 26 X 3 Y 0, ASENTAMIENTO 

FLORES ,MAGÓN, HUNUCMA, YUCATÁN.
800 PERSONAS $1,325,952.39

PARTICIPACIONES 
MUNICIPALES

REHABILITACIÓN DE LA CANCHA DEPORTIVA 
(FÚTBOL RÁPIDO) EN SAMPOL, MALLA 

CICLÓNICA, PASTO SINTÉTICO, EN LA LOCALIDAD 
DE HUNUCMA, MUNICIPIO DE HUNUCMÁ.

600 PERSONAS $918,128.94
PARTICIPACIONES 

MUNICIPALES

MEJORAMIENTO DE VIALIDADES, CONSISTENTE 
EN CONSTRUCCIÓN DE TERRACERÍAS, EN LA 
CALLE 10 X 25 Y 31, EN LA COLONIA BALTAZAR 

CEBALLOS, HUNUCMA, YUCATÁN.

300 PERSONAS $346,216.55
PARTICIPACIONES 

MUNICIPALES

CONSTRUCCIÓN DE BAÑOS, EN LA CANCHA 
DEPORTIVA DE LA COLONIA FÁTIMA, MUNICIPIO 

DE HUNUCMA, YUCATÁN.
100 PERSONAS $246,719.17

PARTICIPACION 
MIUNICIPAL Y/O 

RECURSIS PROPIOS

REHABILITACIÓN DE CALLES DE CONCRETO 
ASFALTICO; 17 X 30 Y 32, 30 X 19 Y 17 EN LA 
LOCALIDAD DE HUNUCMA, MUNICIPIO DE 

HUNUCMA YUCATÁN.

700 PERSONAS $3,215,888.97
PARTICIPACION 

MUNICIPAL

7,794,356.53$ 

PROYECTOS REALIZADOS CON RECURSOS DE INGRESOS PROPIOS
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5.2 

VIAS TERRESTRES “BACHEO” 

 
En este rubro reforzamos las labores de bacheo en 
las Principales Calles de las Colonias y comisarias 
destacando las colonias de San Juan, Santiago, 
Fátima, flores Magón, San Martin, Centro, San 
Antonio Chel, San Vicente, Baltazar Ceballos, Santa 
Rosa, Comisaria de Texan, Hunkanab y puerto de 
Sisal, Gracias a estos trabajos tenemos como 
resultado un total de 10,128.17 M2 de baches 
reparados. 
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5.3 

MANTENIMEINTOS Y REPARACIONES 

 
 MANTENIMIENTO Y LIMPIENZA AL PALACIO 

MUNCIPAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 MANTENIMIENTO A LA CANCHA DE TEXAN  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 TRABAJOS DE REPARACION Y 
MANTENIMIENTO DE SEÑALAMIENTOS. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 LIMPIEZA, REPARACIÓN Y MANTENIMIENTO 
AL PARQUE PRINCIPAL. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



P á g i n a  | 126 
 

 C. Edna Marisa Franco Ceballos. 
Presidenta municipal 

 MANTENIMIENTO OFICINA DE TRANSPORTE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO DE 
ALCANTARILLADO DE LA CABECERA Y 
COMISARIAS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 MANTENIMIENTO A LAS INSTALACIONES 
DEL CEMENTERIO MUNICIPAL 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 MANTENIMIENTO A LOS SANITARIOS DEL 
MERCADO DE LA OBREGON 
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 MANTENIMIENTO EN LA COMISARIA DE 
HUNKANAB 

 
 

 TRABAJOS DE MANTENIMIENTO 
EXPLANADA SANPOOL 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 MANTENIMIENTO AL POLIFUNCIONAL DE 
HUNUCMÁ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 TRABAJOS DE MANTENIMIENTO A 
ISNTALACIONES DE LA CASA DE LA CULTURA 

ANTES 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
DESPUES 
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 POR OTRO LADO, SE REALIZO LA 
REHABILITACION DE 3 PARQUES DE LAS 
COLONIAS: LAZARO CARDENAS, SAN 
MARTIN Y LA COLONIA 5 CALLES. 

 
*COLONIA 5 CALLES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
*COLONIA LAZARO CARDENAS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

*COLONIA SAN MARTIN 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
DESPUES 
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1. - I N G R E S OS PERIODO COMPLETO 

 Impuestos  $           43,749,112.53  

 Derechos  $           17,004,179.76  

 Productos  $                    29,184.30  

 Aprovechamientos  $              1,273,928.87  

 

Participaciones, aportaciones, convenios, incentivos derivados 
de colaboraciones fiscales  $        100,808,444.56  

 Otros ingresos  $                      3,767.99  

   $            162,868,618.01  

2.- E G R E S O S  

 Servicios Personales  $           46,024,345.40  

 Materiales y Suministros  $           16,959,360.73  

 Servicios Generales  $           31,054,605.83  

 
Transferencias, Asignaciones, subsidios y otros servicios 

 $              6,812,070.53  

 

Donativos  $                 405,225.83  
Inversión publica   $            51,695,625.78  

   $            152,951,234.10  

3.- RESULTADO   

 Ingresos - Egresos 9,917,383.91 

  9,917,383.91 

INFORME FINANCIERO 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Informe Financiero de la Tesorería de Hunucmá del periodo comprendido de 

Septiembre del 2022 a Julio de 2023 a cargo del Tesorero Lic. Miguel Ángel Justiniano 

Pérez. 
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MENSAJE FINAL. 
Amigos:  
 
Los resultados de las acciones de nuestro segundo 
año de trabajo son logros compartidos que como 
sociedad hemos alcanzado. Las obras, los beneficios 
notables y la contundencia de nuestras acciones son 
el reflejo de la constancia y del esfuerzo de todos los 
que tenemos el honor de servir a nuestro municipio 
y del trabajo coordinado con los distintos órdenes 
de gobierno, instituciones públicas y privadas, 
organismos de la sociedad civil, sectores sociales y 
la ciudadanía en general en favor del bienestar de 
las y los Hunucmenses.  
 
Estoy profundamente convencida, que todos los 
habitantes al igual que una servidora, tenemos 
confianza en lo que viene para nuestra bello 
Hunucmá. 
 
Expreso mi agradecimiento y reconocimiento al 
Presidente de la República, el Licenciado Andrés 
Manuel López Obrador, por su convicción de no 
dejar de caminar hacia la transformación de México, 
pero, sobre todo, por la acción conjunta del 
Gobierno de México y de Hunucmá para impulsar 
proyectos y consolidar el progreso de nuestro 
municipio, tenga la seguridad señor Presidente, que 
continuaremos trabajando con su gobierno y con su 
equipo de colaboradores. 
 

Quiero muy especialmente, dar un agradecimiento 
a mis hijos, quienes agradezco su amor, 
comprensión y apoyo, que asido determinante en 
mi desempeño, a su padre que siempre está para 
apoyarnos quien me acompaña día a día en esta 
laboral, manteniendo siempre el sano equilibrio en 
la responsabilidad de la familia. 
  
A las y los servidores públicos de este Gobierno 
Municipal, gracias. Gracias por su trabajo, han sido 
ustedes quienes a través de su esfuerzo, entusiasmo 
y dedicación han contribuido a consolidar un 
gobierno eficiente para mejorar la calidad de vida de 
los Hunucmenses y transformar nuestro municipio 
en un lugar mejor para vivir. 
 
Sobre todo, quiero dar un fuerte agradecimiento a 
todos los habitantes de este municipio y sus 
comisarias por haber confiado y seguir confiando en 
mi para poder representarlos ante el gobierno 
estatal y federal y así realizar las gestiones 
necesarias para el mejoramiento de nuestro 
municipio, amigos ciudadanos, les invito para que 
trabajemos juntos y sigamos haciendo de un 
Hunucmá prospero, unido y que así, nos una un solo 
objetivo, ¡El bienestar común ¡ 
 
De todo corazón gracias ¡Que Dios los bendiga y 
Muy buenas noches! 
 

C. EDNA MARISA FRANCO CEBALLOS 
Alcaldesa Municipal

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 


